

## LOS PROGRESOS DE LA UNION GENERAL DE TRABAJADORES

# Los mineros españoles inaugurarán mañana su Congreso nacional

### PROBLEMAS MINEROS

## LA HUELGA

En la vida no hay nada absoluto ni puede haberlo, se nos dice; libertad, igualdad, justicia, etc., son palabras abstractas, símbolo y guión de las inquietudes humanas, que no pueden concretarse, que no pueden integrarse en un sentido absoluto, pues el día que esto ocurriera la vida habría terminado.

Yo no he de divagar sobre lo expuesto, pues sería hacer un estudio de alta filosofía que no podría desentrañar.

He de circunscribirme, pues, a estudiar el significado de la palabra que es epígrafe de este artículo, y no en un sentido general, sino amoldándome al sector obrero, al que pertenece, que creo ha sido hasta hoy el que inconscientemente más abuso ha hecho de ella.

Dijo Marx que la huelga era un arma de dos filos, que lo mismo hería al que la manejaba que a aquél contra el cual se dirigía, y aplicándonos esta máxima del maestro hemos actuado los mineros solamente sobre una de sus muchas facetas, que si desgraciadamente es la más dolorosa, es también la más simplista y la que menos trabajo intelectual nos cuesta para poner en marcha.

Las huelgas hay que estudiarlas, no sólo desde el punto de vista de la resistencia patronal y la nuestra, aprovechando excepcionales circunstancias por las cuales la industria atraviese, sino también examinando detenidamente si aquella conquista que va a obtenerse está dentro de las posibilidades reales de la industria, puesto que si esto no ocurre será obtener un triunfo efímero y sentir un jalón para sucesivas cruentas y dolorosas inquietudes y luchas.

Las minas no son el patrono, ni son del patrono, aun cuando desgraciadamente sobre ellas ejerza un dominio casi absoluto. Las minas son un instrumento de producción y trabajo necesario para la vida del país, que pesa e influye en toda nuestra vida económica, y que en muchas ocasiones, queriendo perjudicar o hacer transigir, al primero a quien hundimos es a la industria, y por tanto a nuestros mismos intereses que dentro de ella se encuentran. Vamos a poner un ejemplo:

Al finalizar el año de 1920 se produjo en Asturias una huelga general de mineros, que tuvo de duración treinta y cuatro días, y por causa del despido de cinco empleados en la Sociedad «Hulleras de Turón». Dicha huelga terminó, si no con el triunfo total, sí de una manera decorosa y digna, por medio de un referéndum. ¿Qué perdieron los obreros en aquella huelga? ¿Los treinta y cuatro días de paro con los consiguientes trastornos y disgustos en el hogar, las inquietudes y zozobras de la lucha y el quebrantamiento de su fuerza sindical? No; esto, con ser mucho, fué lo de menos importancia; se perdió mucho más, cuyas consecuencias aun hoy estamos tocando.

Se produjo la huelga en el mes de diciembre, en el que los contratos se renuevan y en el que la crisis de la post-guerra ya empezaba a iniciarse. Consecuencia de ella fué el que a los cuatro meses los depósitos y plazas estaban llenos de carbón, sin que hubiera ni un pedido, pues los consumidores habían acudido al carbón inglés, y tuvimos que admitir, sin poder protestar, tres pesetas de rebaja en los salarios y obligados a trabajar solamente tres y cuatro días por semana, con lo cual nuestra situación se hizo, no crítica, sino verdaderamente insostenible.

Pero el abuso de la huelga tiene para nosotros, aparte de los expuestos, otros mayores peligros. Con el criterio sentimental y simplista que embarga a la mayoría de nuestros compañeros, ellos creen que la organización y sus hombres no tienen otra misión que la de organizar las huelgas y estudiar los momentos oportunos de poder plantearlas con éxito, sin pararse a pensar que una huelga que logre el completo triunfo en sus peticiones puede ser también un fracaso.

Supongamos una huelga en nuestro oficio en la que, aprovechando momentos favorables, pero transitorios, solicitamos un aumento de salario, que después de un mes, dos o tres de lucha hemos obtenido íntegro. ¡Gran victoria!, gritamos llenos de entusiasmo. Pero ¿lo ha sido en realidad? Moralmente, sí; prácticamente, no. Nuestra victoria está en la fortaleza y entusiasmo demostrados, en las amarguras y dolores sufridos, en el sacrificio y tenacidad realizados;

pero cuando la normalidad se restablece, el medio económico en que nos desenvolvemos ha sufrido las consecuencias de la lucha y ha sido alterado, por lo que nos encontramos ante dos nuevas y dolorosas realidades, que son las siguientes:

Primera. Que el coste de la vida ha aumentado, y muchas veces excedido a la cantidad de aumento de salario obtenida, con lo cual nuestra situación económica no ha mejorado y nuestras fuerzas para sostener lo alcanzado han quedado bastante quebrantadas.

Segunda. Que al restablecerse la normalidad la lucha vuelve a emprenderse en sentido contrario: nosotros, por sostener lo alcanzado, y el patrono, por hacer la rebaja de lo anteriormente obtenido, y en este tejer y destejer sufrimos dolores y miserias y quebramos voluntades.

Tiene también otro peligro la prodigalidad de las huelgas, y es el que la mayoría de los obreros inconscientes creen que la organización sólo se ha hecho para esta finalidad, cuando no es así.

Muchas veces me he encontrado con compañeros, algunos viejos luchadores, que unos cotizaban sin pasar nunca por la organización y otros ni siquiera esto hacían, y al aconsejarles yo modificaran su actitud me respondían que con ellos no gastara el tiempo, que ellos acataban los acuerdos del Sindicato y que en ninguna huelga habían sido ni serían traidores.

¿Pero tú eres enemigo en absoluto de las huelgas?, se me dirá. No. Desgraciadamente no lo puedo ser, pues mientras haya régimen capitalista creo habrá también huelgas; pero de esto a la prodigalidad con que los mineros hacemos uso de esta arma, que en casi la totalidad de las veces reduce en nuestro perjuicio, creo que hay alguna diferencia, y de esto sí soy enemigo.

Creo, y lo he dicho varias veces, que, dado el carácter de nuestra industria y el papel que en ella desempeña el patrono, la acción que nosotros debemos de desenvolver es de diferencia mucho a la de otros oficios, y no he de hablar del problema de la nacionalización para dar solución a lo apuntado, porque en este momento sería tanto como no decir nada, sino clavar algunos jalones en el camino que creo debemos de emprender.

Es en la industria minera española en la que primero se está manifestando la concentración capitalista ajustada a la teoría de Marx. Una sola Empresa en el Norte y otra en el Sur suman ya casi las tres cuartas partes de nuestra producción de hulla. Son éstas Duro-Felguera-Mieres y Peñarroya.

¿Por qué nosotros no debemos de aspirar a tener nuestra representación dentro de esos Consejos de Administración, puesto que a ello tiene derecho un hombre con un determinado número de acciones, si nosotros representamos el factor más importante dentro de la industria?

Y teniendo esta representación fiscal y de control, las Comisiones paritarias o Comisiones mixtas de obreros y patronos darían un beneficioso resultado, porque ambos elementos nos encontraríamos en posesión exacta del conocimiento de la marcha de la industria.

Dejaremos, pues, para otro artículo el estudio de esta cuestión, que yo creo que detenidamente estudiada y planteada por todos con honradez habríamos encontrado el medio de evitar la mayoría de las huelgas.

Manuel LLANEZA  
Presidente de la Federación Nacional de Mineros.

### ¡MINEROS ESPAÑOLES!

El régimen capitalista está en deuda con vosotros. Sois los obreros más explotados, los que exponéis más veces la vida y a los que se da trato más inhumano.

En la Federación Minera Española está vuestro puesto, llevando por bandera:

- El control sindical.
- La inspección obrera.
- Retiros especiales para los mineros.
- Salario mínimo.

Y la nacionalización de las minas, única medida que puede evitar la crisis que la industria padece.

¡A la organización, obreros mineros!

## Mineros que no bajan a la mina

COMPANIA DEL NORTE AFRICANO.—Capital: 10.000.000 de pesetas. Consejeros: Don Alfredo Massenet, don José Sánchez Guerra, don Juan O'Donnell, duque de Tetuán; príncipe de Broglie, don Alejandro Gandarias y don Manuel Portela Valladares.

CREDITO DE LA UNION MINERA.—Capital: 100.000.000 de pesetas.—Consejeros: Don José María Sanmartín, marqués de Acillona, don Federico Salazar, don Vicente Liaguno, don Luis Arceche, don R. José Chapa, conde de Abasolo, don Julio Benito del Valle, marqués de Aldama, conde de los Gaitanes, don Santiago Olavarría, don Agustín Iza, don Ramón Olalve, don Cristóbal Aguirre, don Pedro Astigarraga, don Agustín Santisteban, don José María González Ibarra, don Juan Manuel Landaluce, don Luis Núñez Anchústegu, don Cuillermo Arcillona, don Ramón Arana y don Juan Núñez Anchústegu.

HULLERAS DEL TURON.—Capital: 4.000.000 de pesetas.—Consejeros: conde de Zubiria, marqués de Chávarri, marqués de Triano, don Restituto Colloaga, marqués de Arriluce de Ibarra, don José María Sanmartín, don Alejandro Gandarias y don Rafael Zubiria.

LOS GUINDOS.—Capital: 50.000.000 de pesetas.—Consejeros: Don José Luis de Oriol, conde del Moral de Calatrava, don Kuno Kocherthaler, don Cuillermo Vogel, don Julio Kocherthaler, marqués de Aldama y don Antonio Gabriel Rodríguez.

MINAS DEL RIF.—Capital: 20.850.000 pesetas.—Consejeros: Don Alejandro Gandarias, don Juan Antonio Góel, don Clemente Fernández, conde de Velayas, conde de Zubiria, don Manuel Portela, don Carlos A. Levison, don Daniel Macpherson, don Alfonso Valle, don Pablo Rápido, don Juan Núñez, don Jerónimo Reiz.—Don Alfonso Gómez Jordana, ingeniero-director.

REAL COMPANIA ASTURIANA DE MINAS.—Capital: 15.000.000 de francos. Y las Compañías de Peñarroya y de Riotinto, que tienen a sueldo también muchos mineros... de los que no bajan a la mina.

Además están Comillas, Tartière, el conde de Mieres, Ignacio Herrero, Figaredo, Felgueroso Hermanos, Duro Felguera, etc.

Los obreros explotados en las minas españolas trabajan para cien familias, a lo sumo.

Y los socialistas españoles queremos que los cien mil explotados en las minas (ingenieros, empleados, contables, capataces, vigilantes, picadores, peones, pinches), que representan el esfuerzo de la inteligencia y del músculo en la producción minera y no tienen puestos en los Consejos de Administración de las Empresas, trabajen para la sociedad entera socializando la producción, no para unos cuantos privilegiados que usufructuando el subsuelo nacional, viven en la opulencia a costa de la nación y del trabajo de sus hijos.

## La Federación de mineros ingleses

En el último Congreso celebrado por la Federación Nacional de Mineros de la Gran Bretaña, el presidente puso de manifiesto que la situación mejora, aunque muy ligeramente, sobre 1922. El costo de la vida ha disminuido algo. Por otra parte, en seis distritos mineros, particularmente en el sur de Gales, los obreros han percibido un salario superior al mínimo fijado por el pacto nacional. Sin embargo, los trabajadores de siete distritos, en número de unos 210.000, en diez y ocho meses, no han percibido más que el mínimo contratado. Esto ha colocado en una situación muy favorable a los patronos de las minas más prósperas, por lo cual la Federación se prepara a tomar medidas para establecer los salarios sobre una base más equitativa.

El Congreso acordó por 479 votos contra 279 ir a la revisión de algunas cláusulas del contrato, particularmente de la que se refiere a los salarios y beneficios.

También votó una proposición por la que se reclama que se agregue una nueva cláusula al contrato, por virtud de la cual será indispensable el ser afiliado a la Federación para poder trabajar en las minas.

El Congreso adoptó aun otras resoluciones, entre ellas una pidiendo la creación de una Caja para la vejez, que será sostenida por un impuesto consistente en un penique por tonelada de carbón extraída, para facilitar a los mineros ancianos una pensión, a la cual deben tener derecho todos los trabajadores.

El número de federados representados en el Congreso fué el de 1.069.000.

La próxima semana publicará EL SOCIALISTA:

- El lunes.—El Socialismo en los campos (Páginas Agrarias).
- El martes.—Cooperación, Mutualismo y Economía.
- El miércoles.—Medicina, Beneficencia e Higiene.
- El jueves.—Dedicado a la Unión General de Trabajadores.
- El viernes.—Páginas pedagógicas.
- El sábado.—Número especial dedicado a las Juventudes Socialistas.

## Congreso minero internacional

El último Congreso de los mineros se celebró en Francfort, del 7 al 11 de agosto de 1922. El próximo corresponde al año venidero.

Los delegados representaban mineros 2.128.000, y pertenecían a los siguientes países: Alemania, Austria, Bélgica, Estados Unidos Francia, Gran Bretaña, Hungría, Luxemburgo, Países Bajos, Checoslovaquia y Yugoslavia.

El programa adoptado por la Federación es a base de conseguir el salario mínimo, vacaciones anuales pagadas, régimen de seguros sociales y de pensiones y control obrero para las minas.

La jornada no podrá pasar de siete horas, debiendo conseguirse de seis y de cinco para alguna clase de trabajos.

La nacionalización de las minas es la bandera primordial de la Internacional de Mineros.

### En las minas de Asturias

Resumen de accidentes del trabajo en 1922.

- Por hundimiento, 2 heridos graves.
- Por explosión de grisú, 4 muertos.
- Por disparo de barrenos, 2 muertos y 4 heridos graves.
- Por asfixia, 8 graves.
- Por caída en pozos, 3 muertos y 7 heridos graves.
- Por caída de piedras, 8 muertos y 22 heridos graves.
- Por transporte en el interior, 1 muerto y 20 heridos graves.
- Por transporte en el exterior, 5 muertos y 16 heridos graves.
- Por varias causas, 4 muertos y 28 heridos graves.
- Total: 27 muertos y 107 heridos graves.

### Producción minera

Según los datos que posee el Consejo de Minería, la producción total de la industria minera-metalúrgica en 1922 alcanza la cifra de 751.099.929 pesetas, resumiendo los valores del ramo de labores y del ramo de beneficio.

Esta cifra acusa una disminución de 342.209.582 pesetas, en relación con el valor total de la producción del año 1921, correspondiendo 112.216.421 pesetas de disminución al ramo de labores y 229.993.167 pesetas al de beneficio, que dan la cifra total de disminución en el citado año de 1922.

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA

### NOTAS ANTE EL CONGRESO MINERO

## Apuntes de una Federación regional

Hoy comienzan las tareas del Congreso que los mineros españoles han organizado. Las fuerzas sindicales que concurren a esta Asamblea van a dar un avance decisivo; necesidades sentidas, convencimiento mutuo y la realidad apremiante decimos que este Congreso será el de más honda trascendencia para el proletariado de las minas. Porque todo acto de coordinación sindical crece a medida que el tiempo pasa y porque el ensanche cualitativo de los Sindicatos exige fuertes actos de espiritualidad y responsabilidad en la lucha cotidiana con que las masas marchan, acercándose al cumplimiento de su misión histórica.

Compete al Congreso de la Federación Minera acordar eficaces determinaciones que en el plazo más breve posible lleven a los Sindicatos un estado de conciencia tal que permita:

- A) Articulación de acciones colectivas, hoy desordenadas.
- B) Intervención concreta de la masa, por sus órganos sindicales, en el régimen de trabajo.
- C) Regulación proporcional de salario mínimo, subordinado a la variación del precio de subsistencias.
- D) Personalidad ante el Estado e intervención en aquellas leyes o disposiciones capaces de encarecer o abaratar la producción.

E) Relaciones sindicales con la Internacional Minera, cuya fuerza se prepara a servir, en el orden práctico, al ideal.

A nuestro juicio, éste debe ser el cuadro de aspiraciones mínimas que, como programa realizable, pondría a los trabajadores del subsuelo en condiciones de elevarse y ser potente fuerza, con la que tanto Gobierno como Empresas tendrían que contar en el desarrollo de la industria minera.

Ya en el orden del día del Congreso y en las propuestas de los Sindicatos aparece el espíritu de los postulados dichos.

Al Congreso pertenece la energía espiritual necesaria para resolver y cumplir sus aspiraciones.

Si en sus tareas se perdiera el tiempo con discusiones estériles, su capa de tácticas (a pretexto de las que triunfaron con la audacia, la ambición y la desmoralización) o personales pareceres, la obra del proletariado minero sufrirá retrasos imperdonables.

Y una vez más la clase trabajadora consciente iría apartando su entusiasmo y adhesión de quienes eligen nuestra noble causa como infame y cómodo arbitrio de utilidad personal.

\*\*\*

En febrero del año actual, y en virtud de haberlo así sancionado el Congreso de nuestro Sindicato Minero y Metalúrgico de Peñarroya, se efectuó el desglose de la organización en tantos Sindicatos como ramos de industria se congregaban en el mencionado organismo.

La medida estuvo encajada en las necesidades que se hacían sentir entre todos los trabajadores de la cuenca, aunque conviene advertir que para ciertos elementos, proponentes y acalorados defensores del desglose, el plan les resultó fallido... a pesar del desglose.

Nació en aquel nuestro Congreso la Federación Regional de Sindicatos de Peñarroya, compuesta del Sindicato Minero, Sindicato Metalúrgico, Sindicato del Transporte y Sindicato del ramo de Electricidad.

Alternativas que no son del momento enumerar hicieran impracticable—por entonces—la creación de los Sindicatos de Desplataadores y Fundidores, Arte textil y Productos químicos. Organismos que en la actualidad poseen los elementos precisos para ser desglosados de la industria metalúrgica, con personalidad propia y que acaso antes de tres meses funcionen.

El Sindicato Minero lo forman cuatro Secciones: Pueblonuevo, Bélmez, Peñarroya y El Porvenir, teniendo en sus filas un 70 por 100 del personal del ramo.

El Sindicato Metalúrgico compónese de siete Secciones: Fundidores en Hierro, Mecánicos, Carpinteros, Caldereros y Forjadores, Sección Varía de Pueblonuevo, ídem de Bélmez e ídem de Peñarroya, y forma en sus filas el 55 por 100 del personal total, aunque tiene Secciones, como las cuatro primeras, donde está afiliado del 90 al 95 por 100 del personal por oficio.

En poco menos de diez meses de

vida, la Federación Regional de Sindicatos de Peñarroya ha hecho lo posible por conseguir estos tres realidades:

Primera. Estimulo del espíritu profesional del ramo, sin distanciamientos hacia los demás trabajadores.

Segunda. Elaboración de reclamaciones por Sindicatos, separadamente, aunque subordinada a la oportunidad de su presentación a la Empresa y los medios a emplear en la lucha al control y acuerdos del Pleno de delegados de la Federación.

Tercera. Disciplina y régimen de convivencia.

En el primero y segundo puntos, la Federación Regional de Sindicatos de Peñarroya puede ufanarse del triunfo absoluto. Pues la realidad unas veces (como en la huelga de electricistas que se perdió) y otras la reflexión han hecho el bien de enseñar a los trabajadores que, si son muy dueños de dirigir sus Sindicatos aparte y por ramos de industria, han menester de la articulación con los demás Sindicatos, ya que de la actitud de esos demás Sindicatos—entablada por uno la lucha—depende el triunfo o el fracaso de aspiraciones que, si se asientan en legítimos derechos, precisan de no menos legítimos deberes.

Tanto el Sindicato Minero como el Metalúrgico han producido en estos diez meses unas reclamaciones, muy modestas pero muy precisas, a la Empresa. Y en cuantos casos se atuvieron a las dos realidades mencionadas, triunfaron, sin que ciertas ligerezas de preparación acaecidas en la huelga de mineros del mes de mayo justifican la táctica extremista y exclusivista de los que se figuran (unilateralmente discutiendo) dominar los problemas con gestos o aumentar el valor humano con diatribas.

Para desdicha del plantel—no muy numeroso—de charranes que desde el comunismo y el anarquismo nos combatían diremos que... ¡hay disciplina en nuestra organización! Disciplina que es respeto a lo acordado normalmente por juntas generales; disciplina que impide conflictos estériles, y, sobre todo, disciplina que «no se solidariza por nada» con el obrero ausente de la organización, a quien es un imperativo considerar como un extraño y hasta como un enemigo.

Como esto se hace largo, concluímos diciendo que los compañeros del Sindicato Minero Metalúrgico y Similares de Puertollano han llegado a un fraternal convenio con esta Federación «en todo, por todo y para todo».

Quien firma estas notas tiene adquirido el deber de ir mensualmente a Puertollano unos días. Y como ambas organizaciones convinieron marchar acopladas en el fondo, suponemos se abre para las dos cuencas industriales un periodo de actividades fructíferas.

¿Los proyectos que mantenemos para el porvenir? Muchos y entusiastas, como hijos del ideal nacidos al calor de la lucha.

Manuel FRAILE

### La inauguración será mañana

Por no haber llegado algunos delegados mineros en los corraes de hoy no comenzarán las sesiones hasta mañana, domingo, a las once, en la Casa del Pueblo.

EL SOCIALISTA publicará una información muy interesante de este Congreso, cuyos acuerdos aguardan con expectación los mineros de España. Esperamos que nuestros corraes ponceales y los correligionarios de las cuencas regionales harán esfuerzos de propaganda en favor de EL SOCIALISTA.

### GRAN CONFERENCIA

Organizada por la Juventud Socialista Madrileña se celebrará una conferencia el próximo martes, 18 del corriente, a las siete de la tarde, en el salón teatro de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2. Disertará nuestro camarada

### Antonio Fabra Ribas

sobre el tema  
"Carácter y significación de las últimas elecciones inglesas"

Dado el gran conocimiento que nuestro camarada tiene de los problemas internacionales, es de esperar una gran concurrencia.

# LAS NUEVAS SALAS EN LA PINACOTECA NACIONAL

### "¡Que visite la clase obrera el Museo del Prado!"

Con toda la pompa debida y la asistencia de autoridades y de la más alta representación oficial, se han inaugurado ayer las nuevas salas establecidas en el Museo del Prado. Nosotros, aceptando, llenos de agradecimiento, la amable invitación que nos remitió don Fernando Alvarez de Sotomayor, director de nuestra gloriosa Pinacoteca Nacional, preferimos visitar el jueves dichas nuevas salas, en las que pasamos un par de horas deliciosamente, contemplando obras maestras de la pintura, pertenecientes a diversas épocas y escuelas. Pero si siempre es agradable y provechosa una visita al Museo del Prado, la nuestra del jueves alcanzó mayores atractivos, ya que tuvimos de guía y explicador al señor Beroqui, secretario del Museo, quien, con amabilidad sin límites, se puso a nuestra disposición en cuanto saludamos a los señores director y subdirector y supo que llevábamos la representación de EL SOCIALISTA.

En la reforma de las salas que acaba de realizarse logran adecuada colocación los cuadros italianos de los siglos XV y XVI, las tablas de flamencos, holandeses y alemanes y las obras de Velázquez, del inmenso Velázquez.

De momento, y en tanto se procede al cambio de cubiertas, queda sin acceso al público la gran galería central, pero el paso se establece por la crujía de las veintinueve salas enfiladas.

La antigua sala de retratos, tapizada de nuevo, pasa a guardar los primitivos de las escuelas del Norte, que, sistemáticamente dispuestos y a luz conveniente, cobran valía y vigor extraordinarios; ciertos cuadros de Palmar, Van Orley, Bosco, Brughel y Durero serán novedades aun para los asiduos visitantes del Prado—nótese, por ejemplo, el Paisaje con Caronte, del primero—.

La antes llamada sala italo-española destinada a las escuelas italianas. En cuatro de sus compartimientos solamente se cambiaron los cuadros, permaneciendo los viejos zócalos y fondos. Los pocos, pero admirables, primitivos italianos se han emparejado con la Sagrada Familia del Cordeiro, de Rafael, que es centro de un frente de obras del de Urbino, contiguo al lugar donde se agrupan las demás pinturas suyas, a la cabeza de las cuales está El cardenal.

En el departamento de entrada se dedica un lienzo de pared a los leonardescos, enfrentado con el que ocupan Correggio y Parmigianino. Sigue a ésta la instalación de Andrea del Sarto, que revela la importancia de las obras que posee el Prado del gran maestro en el arte de componer, y espide entre ellas el hasta hoy apenas admirado Retrato de su mujer, de

las finas calidades. Completase este recinto con muestras de Julio Romano, Piombo y Branzino.

A continuación comienza la escuela veneciana, una de las mayores riquezas del Museo. En el primer compartimiento, recién tapizado, figuran, junto con las más antiguas pinturas de la escuela—excepto el Bellino—que poseemos (Giorgione, Basaiti, Lotto, Tiziano de juventud, etc.), otras que por su técnica o por su tamaño resultaban fuera de lugar en las siguientes salas.

Muéstranse en la primera sala de nueva planta los cuadros más importantes de Veronés, que aislados ganan en intensidad y fausto. La segunda, donde por imposición de la falta de espacio se han reunido obras de Veronés, Tiziano y Bassano, sirve de tránsito al salón de Tiziano, que no es aventurado juzgar igual y par de los más sorprendentes conjuntos que pueden verse en los Museos extranjeros: la decoración es de mármol verde de Italia y terciopelo granate oscuro; en los ángulos, broncees de los Leonis completan el adorno de la sala, presidida por el Carlos V en Muhlberg, que para un crítico es cual creación shakesperiana, y para otro, el primer retrato del mundo; enfrente, la Gloria, del Emperador, se revela ahora como una de las maravillas del pincel, y dijérase que ilumina la sala con la intensidad de los amarillos y de los azules de Ultramar.

Contrasta con la sala del Tiziano la que llenan los cuadros de Tintoretto; su fondo verde y la madera de zócalo y jambas preparan el paso de Velázquez y al Greco, que en él tanto aprendieron.

La sala grande de Velázquez ha sido totalmente renovada: se ha buscado la manera de acentuar su estructura en zócalo, puertas y escocia, haciéndolos semejantes a los de la rotunda del Museo. No conviene a la elegancia sobria y austera de Velázquez mármoles ni terciopelos; enmarca mejor sus obras el granito de Guadarrama, y no les cuadra tampoco el color rojo para el fondo. Tejióse la tela por cartón especial, tomado de un modelo toledano, de hacia 1600, que se guarda en el Instituto de Valencia de Don Juan. Con este fondo ganan casi todos los lienzos velazqueños: aquellos en que predominan los carmines—el Marte, Doña Mariana, Doña Margarita, Barba-Roja—producen efecto sorprendente, son como cuadros nuevos; se afinan extraordinariamente los negros y los azules, y muchos retratados pierden lo exangüe de la faz. En la colocación se han hecho respetar las líneas arquitectónicas, la ponderación de masas y el equilibrio de tonalidades para lograr la contemplación tranquila y grata; prescindiendo, salvo en gran-

des conjuntos, del orden cronológico. El señor Beroqui nos iba explicando y comentando todo esto, sala por sala, y de vez en vez inducía a nuestra incompetencia a que nos fijáramos más detalladamente en algún cuadro para apreciar el arte genial de los que pintaron aquellos lienzos. Con tal efusión hablaba el secretario del Museo que su alma de artista nos tenía plenamente cautivados.

Y cuando, terminada la visita, nos mostráramos agradecidos a su amable acogida y lamentáramos nuestra falta de preparación para comprender y juzgar a tan excelentes artistas, el señor Beroqui, desbordando fe su alma, nos dijo:

—Pero conviene recordar constantemente a la clase trabajadora que debe interesarse por este Museo de Pinturas, que tanto vale y tanto atesora. De poco servirá que protejamos esto contra toda suerte de peligros si el pueblo no se interesa también por sus obras de arte. El mayor enemigo que puede tener este Museo es la incultura.

Y al manifestar mi conformidad con sus palabras y expresar que el proletariado organizado sentía ansias de elevarse espiritualmente y lograr una mayor dignificación de sus sentimientos por el cultivo del Arte, añadió:

—Pues diga usted a los trabajadores de la Casa del Pueblo que vengan cuando quieran, individualmente o por grupos, pues tienen la puerta abierta, y sin necesidad de pagar la cuota de entrada que hay establecida. Bastará para ello con que traigan el oportuno volante de la Casa del Pueblo o de la Sociedad de su oficio, en que se solicite la entrada en el Museo.

El señor secretario demostró claramente con sus palabras el espíritu amplio que tienen los señores que están al frente de la Pinacoteca. Dándose perfecta cuenta de la misión social que pueden realizar todas aquellas obras hijas de la Belleza y de la Emoción, se hallan dispuestos los señores del Patronato, dentro del reglamento a que están sometidos, a dar cuanta facilidad sea posible.

Al exponer desde estas columnas a la clase trabajadora organizada estas generosas manifestaciones y ofrecimientos del secretario del Museo del Prado, EL SOCIALISTA no hace otra

## Publicaciones de LA LECTURA

Recomendamos a los MAESTROS y TRABAJADORES la adquisición de las siguientes obras:

	Ptas.
CHRISTIAENS.—El cuarto grado de la escuela primaria (traducción de Dionisio Correas).....	1
DECROLY-BOON.—Hacia la escuela renovada.....	1
B. COSSIO.—El maestro, la escuela y el material de enseñanza.....	1
WELPTON.—Educación física e higiénica.....	7
MILTON.—De educación.....	1
ZULUETA.—El ideal en la educación.....	5

Pedidos a esta Administración, acompañando a su importe, los de provincias, 40 céntimos para certificado y franqueo.

cosa que continuar su tradicional conducta de estimular al proletariado a que se eduque, como único modo de hacerse digno y capaz para su redención social.

Y al mismo tiempo que desde aquí mostramos nuestro agradecimiento al señor Beroqui por las atenciones que nos ha dispensado, expresamos nuestra seguridad de que los obreros madrileños acudirán a instruirse en las amplias salas del Museo, convencidos de que admirando la Belleza se siente el Amor y de que éste es indispensable cultivarlo en el corazón de todo hombre que aspire a un régimen de justicia y bienestar.

## El Pacto de la construcción de Oviedo

Se nos envía para su publicación la siguiente nota oficiosa, que con gusto publicamos:

«Después del lamentable acuerdo adoptado por la Sociedad de Albañiles de separarse del resto de las de la construcción, rompiendo todos los lazos de solidaridad, el Comité de este Pacto, afecto a la Unión General de Trabajadores, acordó dirigirse a las colectividades que pertenecen a dicho organismo nacional para que le presten solidaridad en la cuantía mayor que puedan, pues el número de huelguistas es bastante elevado y se da la circunstancia de que fueron forzadamente a la lucha, sin hacer, por ahora, ninguna reclamación.

Pertenecen a este Pacto los gremios de Carpinteros y Marmolistas, Pintores, Carpinteros y Mamposteros, que siempre han cumplido con sus deberes de solidaridad cuando la situación de Sociedades hermanas lo ha reclamado.

Los donativos se enviarán al secretario del Pacto, calle de Rafael Altamira, 4, Centro Obrero (Oviedo).

Por el Comité: Alfredo Villete, secretario; Clemente González, presidente.»

## La acción obrera

«EL NUEVO GLUTEN»  
En el salón grande de la Casa del Pueblo se reunió anoche la Sección de panaderos «El Nuevo Gluten».

Se discutieron varios asuntos de régimen interior, que fueron resueltos favorablemente, y se ratificaron los nombramientos del Comité de la Sección de socorros.

**ARTE DE IMPRIMIR**  
Caja de Previsión.  
Anoche se reunió en el salón pequeño de la Casa del Pueblo la Caja de Previsión del Arte de Imprimir.

Se aprobó la propuesta de modificación del reglamento en la parte referente a la cuota, que fue aumentada, y también se aprobó la modificación al subsidio al paro.

**FONANEROS-VIDRIEROS**  
Aviso de gran interés.  
La Directiva de la Sociedad de Obreros Fontaneros-Vidrieros reuer-

da a todos los asociados que los cupones atrasados hay que recogerlos en secretaria los martes y los viernes, de ocho a diez de la noche, pues los que se están cobrando a domicilio son los corrientes.

Los compañeros que no se hayan puesto al corriente el día 1.º del próximo enero serán dados de baja en la Sociedad definitivamente.

**REUNIONES PARA MAÑANA**  
En el salón teatro: A las diez de la mañana, Impresores.  
En el salón grande: A las nueve y media de la mañana, Aserradores Mecánicos.

**PARA EL LUNES**  
En el salón teatro: A las cuatro de la tarde, Pan candeal.  
En el salón grande: A las seis de la tarde, Ebanistas.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Peones (Sección de Limpiezas de alcantarillas).—A las diez de la noche, Dependientes de Vaguerías.

## La Junta consultiva de Navegación y Pesca

El día 31 del corriente terminan su cometido en la Junta consultiva de Navegación y Pesca los vocales elegidos por los fogoneros habilitados y patronos de cabotaje para que en la citada Junta defendieran los intereses de quienes les eligieron.

Los citados cargos de vocales deben recaer en personas que antepongan a todo interés personal los muy sacrosantos de la clase, y como tenemos la convicción de que nuestros compañeros Cristóbal Díaz Sánchez y Antonio Reyes Luque sabrán cumplir a la perfección con sus deberes por sus conocimientos de los asuntos que en la Junta se han de discutir y resolver y por su cariño a sus compañeros de profesión, nos permitimos recomendar su candidatura para que representen: Cristóbal Díaz Sánchez, a los fogoneros habilitados, y Antonio Reyes Luque, a los patronos de cabotaje.

Todos los obreros con derecho a ello deben apresurarse a votar la candidatura que les recomendamos, en la seguridad de que así estarán muy dignamente representados en la Junta consultiva de Navegación y Pesca.

## "Mouvement Syndical International"

La Internacional de Amsterdam nos comunica que en lo sucesivo aparecerá cada trimestre la revista de información que viene editando con el título de **Mouvement Syndical International**.

El precio, por año, es de 10 pesetas. EL SOCIALISTA se encarga de enviar cuantas publicaciones, en francés, edita la Federación Sindical Internacional de Amsterdam, la mayoría de las cuales son de gran utilidad en las Secretarías de las Federaciones y Sindicatos obreros.

Recomendamos con verdadero interés la lectura de estas publicaciones, cuya lista se inserta, por lo menos, en los números especiales de los jueves.  
Para más detalles, diríjense a la Administración de EL SOCIALISTA, Carranza, número 20.

## La concesión del real

El gobernador de Madrid ha firmado el decreto aprobando la concesión del real para los obreros municipales a quienes no alcanzó el acuerdo municipal en la época de la confección de los presupuestos.

Este dictamen estaba aprobado por el anterior Ayuntamiento, y en su origen y tramitación intervino con éxito la minoría socialista, así como en las mejoras de la plantilla de los practicantes de la Beneficencia, tan merecida y tan necesaria.

Un número resumen de la actividad sindical y política del año, de verdadera utilidad para cuantos estudian y siguen con interés el movimiento obrero, será nuestro extraordinario de OCHO PLANAS, del día 31 de diciembre.  
[Propagad EL SOCIALISTA, camarada]

## DESDE LA CALLE Buzón de EL SOCIALISTA

Las cartas en que se nos comunican las quejas o denuncias pueden ser depositadas en el buzón que EL SOCIALISTA tiene en la Casa del Pueblo o en el de nuestra Redacción. En el sobre, y para facilitar el trabajo, debe ponerse: Para el buzón de EL SOCIALISTA.

Una queja.—Se nos ruega hagamos constar en nuestras columnas una queja por la aglomeración de los tranvías en la calle de Carretas, provocada por los automóviles del servicio de Correos, que, parados ante la puerta de la vieja Casa de Postas, obstruccionan la circulación.  
Creemos que esta queja podría ser atendida con sólo ordenar que los citados automóviles hicieran su carga y descarga por la puerta de la calle de la Paz.

## Gran Café Restaurante de la Casa del Pueblo

Este restaurante, perteneciente a la Cooperativa de la Casa del Pueblo, Plamonte, 2, abre unos nuevos abonos mensuales (60 comidas), a los inverosímiles precios siguientes:  
Cubierto de 1,50. Sopa, dos platos, pan, vino y un postre, 80 pesetas abono.  
Cubierto de 2 pesetas. Sopa, tres platos, pan, vino y un postre, 105 pesetas abono.  
Cubierto de 2,50. Un entremés, sopa, tres platos muy abundantes, pan, vino y dos postres, 125 pesetas abono.  
Todos los días variación de platos.  
Se admiten abonos quincenales y semanales.  
Todos los jueves pote gallego a 1,75 pesetas gran ración.  
Los almuerzos se sirven de doce a tres y las comidas de seis a nueve.

Este restaurante, perteneciente a la Cooperativa de la Casa del Pueblo, Plamonte, 2, abre unos nuevos abonos mensuales (60 comidas), a los inverosímiles precios siguientes:  
Cubierto de 1,50. Sopa, dos platos, pan, vino y un postre, 80 pesetas abono.  
Cubierto de 2 pesetas. Sopa, tres platos, pan, vino y un postre, 105 pesetas abono.  
Cubierto de 2,50. Un entremés, sopa, tres platos muy abundantes, pan, vino y dos postres, 125 pesetas abono.  
Todos los días variación de platos.  
Se admiten abonos quincenales y semanales.  
Todos los jueves pote gallego a 1,75 pesetas gran ración.  
Los almuerzos se sirven de doce a tres y las comidas de seis a nueve.

Bebed la deliciosa sidra champagne  
**EL GAITERO**  
Villavieja (ASTURIAS)

**BAR SIGLO XX**  
Mesón de Paredes, 6 y 3  
Y  
**BAR NUEVA MONTAÑA**  
Fuencarral, 91.  
Si queréis tomar una taza de café insuperable no olvidéis que lo encontraréis en estos establecimientos.  
Cerveza.  
Refrescos.  
Bocadillos.  
Mariscos.  
Chocolates.  
Flambres.  
Todo de primera calidad.

**FABRICA DE CALZADO DE AMBROSIO VILLARRUBIA**  
Especialidad en pisos de goma neumática y de plancha.—Se hacen com. : posturas de todas clases.  
Bravo Murillo, 197, letra A.

**BILIS, MAREOS, DIGESTIONES DIFICILES**  
evitarse tomando en ayunas y después de las comidas la célebre  
**Manzanilla "ROMULO-REMO"**  
Bote para 100 tazas..... 1'50 pesetas.  
Bolsita para 10 tazas..... 0'10  
VENTA: En farmacias, droguerías y ultramarinos. Al pueblo o ciudad más distante envíase como prueba una caja de 50 BOLSITAS PARA 200 TAZAS  
**por 5 pesetas** (Giro o sellos.)  
Pedidos: F. Casas, Travesía Arenal, 1

**El Sello instantáneo Yer**  
Cura en cinco minutos EL DOLOR DE CABEZA  
EL SELLO YER cura Cólicos  
EL SELLO YER cura Dolor de Muelas  
EL SELLO YER cura la Gota  
EL SELLO YER cura Dolores Nerviosos  
EL SELLO YER cura Jaquecas  
EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos  
EL SELLO YER cura la Gripe  
EL SELLO YER cura Dolores de Oído  
De venta en todas las buenas farmacias y droguerías

**GRANDES SALDOS MODERNOS**  
HERNAN CORTES, 3.  
Medias, desde..... 0,50  
Medias seda..... 1,50  
Medias hilo..... 1,75  
Camisetas niño, desde..... 0,35  
Camisetas caballero, buena clase, desde..... 2,25  
Carteras caballero, desde..... 0,60  
Tirón de bordados, desde..... 0,25  
Toallas..... 0,60  
Delantales cocina, confeccionados..... 1,25  
Bolsas para labor, desde..... 1,25  
Corbatas, desde..... 0,95  
Trajes de punto lana, niños, desde..... 6,50  
Chalecos lana caballero, los de 22 pesetas..... 14,50  
ESPECIALIDAD EN TRAJECITOS DE PUNTO A LA MEDIDA  
MUY IMPORTANTE: Durante el mes de diciembre, GRAN SALDO DE JUGUETES  
Al cliente que consuma 5 pesetas se le regalará un imperdible o sortija de niña, y por 15 pesetas de gasto, un imperdible o sortija de señora.

**YODESAL**  
NO USE V. TINTURA DE YODO  
LA SUSTITUYE Y SUPERA.  
NO HANCHA NI QUEMA LA PIEL  
CALMA AL INSTANTE  
CURA INFALIBL E  
CATARROS, REUMA, NEURALGIAS  
Venta en farmacias, almacenes y General Martínez Campos, 1 (Laboratorio), Madrid.

**Ojo, trabajadores, ojo**  
Casa Cabezon, Paseo de las Delicias, número 14.  
Grandes almacenes de tejidos, sastrería y calzados. Única Casa identificada con la clase obrera para la venta a plazos, con precios verda de contado.  
Todos los artículos están marcados con el precio de contado.  
Hoy mismo pase por dichos almacenes y haga un pedido de cuanto usted necesite. Grandes facilidades para el pago.

**Ojo, trabajadores, ojo!**  
A plazos con precios de contado.  
SOLO LA CASA CABEZON  
Paseo de las Delicias, número 14.

**"LOS ITALIANOS"**  
CAVA BAJA, 16  
Gran liquidación por reforma. Precios baratísimos en confecciones y tejidos. Pielas para cuellos, desde 0,50.

**CUENTOS LINERA**  
Un tomo de veinte cuentos, 20 céntimos.  
Seis series distintas.  
Únicos para premios y regalos a los niños.  
Último cuento publicado:  
**EL JUGAR DE LOS NIÑOS**  
Diez céntimos uno.  
De venta en las librerías.  
Depósito: San Lucas, número 3. Madrid  
Envíanos a esta Administración el importe, más 25 céntimos para el certificado, enviaremos cuantos pedidos se nos hagan.

**ABRIGOS-VESTIDOS CLEMENTE MURILLO**  
69, ATOCHA, 69  
(ESQUINA A MATUTE)

**BAR EL BUEN RECUERDO**  
JORGE JUAN, 3.  
Se recomienda el exquisito café de este Bar.

**PAPEL DE FUMAR CLASICO**

popular a 010 ptas. estuche

**PAPEL I. N. INDUSTRIAL NACIONAL**  
en cartera sin engomar o librito engomado 0.05 ptas.

**¡EUREKA!**  
Sección económica y saldos de calzado  
Carrera de San Jerónimo, 46, y Plaza de las Cortes, 8.  
En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

**UNDERWOOD**  
Fabricación norteamericana. Últimos modelos reformados.  
LA MAS ACREDITADA  
La más suave.—La más rápida.—Diversidad de tipos.  
Escritura visible.—Vencedora en todos los concursos  
Enseñanza de mecanografía  
Compañía Mecanográfica GUILLERMO TRÚNIGER, S. A.  
ALCALÁ, NÚMERO 39.—Teléfono 40-79 M.

**CASA PRESA**  
CORSES, SOSTENES Y FAJAS  
Precios muy baratos  
FUENCARRAL, 72

# La Internacional y el Partido Socialista Español

## Una visita a la Casa del Pueblo de Madrid

Según ha anunciado casi toda la prensa diaria, visitó hace algunos días la Casa del Pueblo de la capital de España el gobernador de la misma, señor duque de Tetuán. La visitó con el carácter de autoridad, sino como particular. También visitó el pensionado duque de la Cooperativa Socialista y La Mutualidad Obrera, entidades que no son otra cosa que una prolongación de la referida Casa.

¿Qué impresión sacó de estas visitas el gobernador de Madrid? ¿Agradable? ¿Desagradable? Según él mismo manifestó, agradable. Pero lo que lo expresa mejor son estas palabras pronunciadas por él al despedirse de los visitados: «Estas visitas me han servido para rectificar el juicio que tenía formado de la actuación obrera.»

Juzgamos totalmente sinceras las palabras del descendiente del general O'Donnell.

Han dicho tales cosas de los obreros organizados sus detractores; de tal modo han hablado de ellos los servidores a sueldo del capitalismo, y con tales rasgos de brutalidad, grosería e irreflexión los han pintado, que muchas, muchísimas personas han creído que la actuación de esos trabajadores va contra lo razonable, contra lo justo y contra lo bello. Y como es todo lo contrario; como los proletarios organizados persiguen fines de justicia, fines de razón y fines de belleza, y a esos fines su actuación se ajusta, se alegrarían infinito de que aquellos han dado oídos a sus injurias y maldicientes hicieran lo que el duque de Tetuán: visitaran sus Casas sociales y otras instituciones por ellos creadas. Claro es que los que las visitasen no iban a salir de allí, si pertenecían a la clase privilegiada, dispuestos a hacer suya la causa que defendían dichos trabajadores; pero reconocerían, por lo menos, las buenas cualidades que a éstos adoran y a la lógica de su proceder.

Casas del Pueblo como la de Madrid y entidades como las que a ella están unidas representan una suma de paciencia, de perseverancia, de abnegación y de capacidad considerable. Los que eso hacen no son ni mentes, ni locos, ni groseros, ni hombres dominados por un mequetrupe egoísta, sino seres capaces de realizar una obra grande y trascendente.

Para demostrarlo vamos a exponer algunos datos.

De 20.000 a 22.000 eran los obreros organizados en Madrid el año 1906. Tenían el domicilio social en la calle de Relatores, y siendo éste ya pequeña para que pudieran funcionar en él sus organismos directivos y los de nuevas Sociedades que estaban en formación, se pensó, no ya en mudarse a otra casa, por ser difícil hallarla en las condiciones que exige un gran Centro Obrero, sino en construir un edificio que para tal fin sirviese. Mas esto exigiría un capital, y las Sociedades Obreras no lo tenían.

Sin embargo, la de Albañiles «El Trabajo», que disponía de muchos más fondos que las otras y que siempre se ha distinguido por su altruismo y generosidad, realizó gestiones para adquirir una casa, en la cual, haciéndose algunas obras, resultara excelente para Centro. Y logró su propósito. Supo que se vendía el palacio de los duques de Béjar, y pues allí habla con los propietarios de dicho edificio, éstos la pidieron por él 800.000 pesetas. Dispuesta la Sociedad de Albañiles a aportar la mayor parte de la citada cantidad, las demás colectividades resolvieron, aunque haciendo un esfuerzo, entregar el resto.

Y esa cifra y 15.150 pesetas más para otros gastos que requería la adquisición del mencionado edificio

fueron reunidas por las siguientes organizaciones:

	Pesetas.
Albañiles.....	200.000
Cocheros.....	50.000
Arte de imprimir.....	10.000
Panaderos candelistas.....	10.000
Gasistas y electricistas.....	5.000
Marmolistas.....	5.000
Obreros en hierro.....	5.000
Desmontistas.....	3.000
Obreros en pan de Viena.....	3.000
Embaladores.....	2.500
Vidrieros.....	2.000
Encuadernadores.....	2.000
Curtidores.....	2.000
Litógrafos.....	2.000
Carpinteros de taller.....	2.000
Ebanistas.....	2.000
Zapateros.....	2.000
Estuquistas.....	2.000
Broncistas.....	2.000
Dependientes y cortadores de zapaterías.....	1.500
Pavimentadores.....	1.500
Dependientes de sastrerías.....	1.000
Pintores decoradores.....	1.000
Constructores de carruajes.....	1.000
Impresores.....	1.000
Portlandistas.....	800
Repartidores de periódicos.....	800
Moldeadores en metal.....	700
Obreros en pasta para sopa.....	500
Escuelas laicas.....	500
Agrupación Socialista.....	500
Oficios varios.....	500
Peones de albañil.....	500
Planchadoras y lavanderas.....	500
Mozos de almacén.....	500
Camareros.....	500
Jardineros.....	400
Tejeros.....	250
Obreros de la imprenta (socorros mutuos).....	200
Cooperativa Socialista.....	150
Obreros en cajas de cartón.....	150
Confiteros.....	125
Juventud Socialista.....	50
Sociedad de modistas.....	50
Grupo Femenino Socialista.....	25

Por virtud de tal esfuerzo, el 2 de agosto de 1907, seis comisionados de las antedichas Sociedades entregaron 800.000 pesetas a los señores conde de la Oliva, duque de Béjar, conde de Luna y representantes de las señoras condesas de Melgar y de la Oliva, pasando a ser propiedad de los obreros organizados el palacio de que aquéllos fueron dueños.

Inmediatamente tomaron dos acuerdos dichos trabajadores: fué el uno realizar un nuevo esfuerzo pecuniario para comenzar las obras de transformación que exigía el edificio adquirido; fué el otro respetar y restaurar lo que tuviese de artístico. Algo más tarde se decidió que en el terreno ocupado por el jardín se construyese un amplio teatro, porque el que tenía el palacio era pequeño para celebrar en él mítines o reuniones de oficio que fueran concurrencias.

A los dos meses de comprar la casa reunieron 20.000 pesetas, y con ellas dióse principio en noviembre del citado año a aquellas obras, y haciendo luego nuevos e importantes desembolsos, se efectuaron todas las indispensables para poner el palacio en condiciones de que le habitaran las colectividades propietarias. Esto ocurrió a fines de 1908. Después, a más del teatro, que tiene cabida para 3.000 almas, se efectuaron más obras, exigidas por el aumento de las fuerzas asociadas. A varios cientos de miles de pesetas ha ascendido el coste de todas las obras realizadas en el edificio que pertenece a las Sociedades obreras madrileñas.

La distribución del local es ésta: una gran parte de él para secretarías, tres salones (contando el del teatro) para asambleas, otro para biblioteca, y otro, muy amplio, para café.

Inauguróse la Casa del Pueblo de Madrid el 13 de noviembre de 1908. En esta fecha la cifra de obreros asociados era de 28.000, de los cuales 7.000 pertenecían al ramo de albañilería. Hoy el número de adheridos a la Casa del Pueblo pasa de 75.000, y de ellos 14.000 son albañiles.

En la Casa del Pueblo de Madrid no se juega ni se ha jugado nunca, ni siquiera a los juegos lícitos.

En la Casa del Pueblo de Madrid se ha hecho mucha propaganda socialista y no poca socialista y se han explicado conferencias instructivas, artísticas y científicas.

pueblo trabajador madrileño cumplirá fielmente su deber en la obra progresiva y liberadora que han de llevar a cabo cuantos aborrecen la injusticia.

E igual que la Casa del Pueblo de Madrid, hacen y harán las demás Casas del Pueblo de la misma índole que hay en España, en la proporción, claro está, que les permitan su desarrollo y sus recursos.

«Todas quieren y persiguen lo mismo: mejorar y educar a los trabajadores para que realicen fines de redención y de fraternidad.»

Visítelas quienes las consideran casas de orates o focos de perturbadores, y seguramente saldrán de ellas rectificando tan falso juicio.

Pablo IGLESIAS

### EL SOCIALISTA

publicará un número especial de OCHO PLANAS al final de año, que deben leer todos los afiliados a la Unión General y al Partido Socialista.

### En favor de "EL SOCIALISTA"

AVILA, 14.—La Agrupación Socialista ha tomado el acuerdo de contribuir con una cuota especial mensual al sostenimiento de EL SOCIALISTA y solicitar de las demás Sociedades que hagan lo propio.

Cuando se reúnan en junta general las Sociedades las enviará una circular de propaganda esta Agrupación.—Corresponsal.

### Los mineros en el Japón

Según una información publicada en el «Boletín» de la Internacional Sindical de Amsterdam, en el Japón hay 328.808 obreros mineros, de los cuales son 80.005 mujeres.

Este personal se distribuye de la siguiente manera:

Minas de carbón, 267.614 mineros; de metales, 45.423; de petróleo, 11.774; minas no metalíferas, 3.997. Total, 328.808.

Se ve, pues, que el 81,4 por 100 de los obreros mineros corresponde a las minas de carbón.

### PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

El día 8 de enero, a las nueve de la noche, se reunirá en Madrid el Pleno de delegados del Comité Nacional del Partido Socialista Obrero Español.

La Ejecutiva espera que estén representadas todas las regiones.

Antes de esa fecha han de estar al corriente en sus cotizaciones las Agrupaciones y Sociedades afiliadas al Partido, si no quieren aparecer en descubierto en la relación que se hará pública.

### Federación Local de la Edificación

La Federación Local de Obreros de la Edificación de Madrid, que ya destinó un donativo de 1.000 pesetas para los trabajadores de esta industria víctimas de los rigores del hambre y de la miseria en Alemania, ha resuelto dar mayor amplitud a esta demostración de solidaridad proletaria iniciando entre todos sus federados una suscripción destinada a recaudar fondos con este humanitario fin.

A tal efecto, la Comisión Gestora de la Federación repartirá entre las obras las listas precisas para que se inscriban con sus donativos los compañeros que lo deseen.

A los delegados de las obras donde no hayan sido entregadas las listas de suscripción se les suplica que pasen a recogerlas a la Secretaría de la Federación Local, Casa del Pueblo.

### La legislación del trabajo en las minas de Hungría

Las condiciones del trabajo en las minas de Hungría son las mismas establecidas en la ley de 1854, salvo algunas pequeñas modificaciones hechas posteriormente. Esta ley austriaca fué mantenida después de la restauración de 1867 de la Constitución húngara. Se ha ensayado en distintas ocasiones la introducción de algunas reformas modernas, pero sin éxito.

Según la ley y sus reglamentos, los obreros y el personal de vigilancia deben ser sometidos a la afiliación en cada mina, siendo antes sometido a la aprobación de las autoridades mineras, para que éstas, así, dispongan de medios para introducir medidas de protección, y así pueden impedir el trabajo en el interior de las minas a los menores de catorce años y a las mujeres.

Existen otros reglamentos de se-

guridad en los trabajos, previstos por la ley o elaborados por las autoridades mineras, y que, naturalmente, favorecen a los obreros. Por otra parte, la ley XIII de 1876, sobre la salud pública, prescribe ciertas medidas contra las enfermedades profesionales de los mineros, por ejemplo, la auktylomatie.

La ley XIII de 1891, sobre el descanso dominical en la industria, se aplica a las minas.

La convención de Berna de 1906, concerniente a la prohibición del trabajo de noche de las mujeres en la industria, ha sido ratificada por Hungría en 1908. Sus disposiciones están incorporadas en la ley XIX de 1911, que se aplica igualmente a las minas.

### ¿POR QUÉ SOY SOCIALISTA

Con este tema dará en Valladolid el día 18 una conferencia nuestro correligionario Fernando de los Ríos.

Organiza el acto la Universidad Popular, y se celebrará en la Casa del Pueblo.

### Producción por provincias

De las 49 provincias de España, Avila, Canarias, Segovia y Zamora no dan ningún valor en la producción minero-metalúrgica.

Valores inferiores a 100.000 pesetas corresponden a Orense, Lugo, Logroño, Madrid y Castellón. Sigue el grupo de provincias con producción menor de 1.000.000 de pesetas, formado por Granada, Cuenca, Burgos, Soria, Badajoz, Valladolid y Pontevedra.

La producción superior a 1.000.000 e inferior a 10.000.000 de pesetas corresponde a Lérida, Salamanca, Cáceres, Albacete, Gerona, Alava, La Coruña, Huesca, Guadalajara, Cádiz, Toledo, Almería, Baleares, Valencia, Tarragona y Teruel.

En el grupo de diez a cincuenta millones de producción aparecen Alicante, Zaragoza, Navarra, Palencia, Málaga, Sevilla, Guipúzcoa, Ciudad Real, León, Jaén y Murcia.

Con más de cincuenta millones de valor en la producción y menos de ochenta figuran Santander, Vizcaya, Córdoba, Barcelona y Huelva.

La cifra mayor corresponde a Oviedo, con un valor total en la producción en 1922 de 113.873.769 pesetas.

### Sirviendo a la burguesía

Lucha Social, el diario que en Barcelona sustituye a la España Nueva de García Cortés y demás comunistas que giraban alrededor de Soriano, dice que el Sindicato Mineiro Asturiano «no cuenta más de mil quinientos adherentes».

Y con tal motivo emplea el indecente vocabulario con que desde hace años se viene engañando a los obreros catalanes.

En la misma página, en un paralelo entre dictadores, se elogia a Mussolini.

Y en el fondo del periódico se pide la unión de las fuerzas obreras.

¿Unión con quién? ¿Con quienes no tienen apellido político? ¿Con quienes no se sabe qué ideales defienden? ¿Con quienes han hecho del comunismo un modus vivendi? ¡Jamás!

En España hay—siempre los hubo—anarquistas y socialistas, y alrededor de esas fuerzas se agruparon los obreros en la Confederación y en la Unión General. Los asalariados de Lenin no tienen nada que hacer en el movimiento obrero.

Ya le han destrizado lo suficiente para que la burguesía se lo agradezca.

### Concesiones mineras productivas y en trabajos

Las concesiones productivas, que en el año 1921 eran 2.701, con metros cuadrados 3.022.512.394, han dado en 1922 un total de 2.202 concesiones, con 2.899.876.566 metros cuadrados, lo que supone para 1922 una diferencia en menos de 499 concesiones y metros cuadrados 122.635.828.

Por hallarse en período de preparación o investigación no dieron producto 335 concesiones, con 3.745 hectáreas.

### Resúmenes de accidentes del trabajo

La proporción de accidentes del trabajo aumentó extraordinariamente en 1922, puesto que habiendo disminuido en 2.358 la cifra total de obreros, resultaron muertos y heridos graves 483 obreros, con aumento de un centenar sobre los que sufrieron accidentes en 1921.

Los heridos graves fueron 198 en 1921 y 328 en 1922. Los muertos fueron 185 en 1921 y 155 en 1922.

¡Socialista! Propagad nuestro extraordinario de OCHO PLANAS de final de año.

## "Diga a los mineros españoles que le esperamos"

En los días que estuvimos en Amsterdam vimos a algunos compañeros de los Secretariados profesionales acercarse a nuestro amigo Largo Caballero e interpetarle así: «¿Qué hacen los obreros agricultores? ¿Han constituido ya su Federación Nacional? ¿Cuántos son? ¿Cuándo ingresan en el Secretariado internacional? Y los obreros del vestir, ¿stán organizados? Y los sombrereros, los zapateros, los metalúrgicos y los mineros?»

Largo Caballero daba razones, explicaba el porqué de tal situación, y, aparentemente, sus interlocutores quedaban satisfechos. Aparentemente nada más. Algunos parecían decirse para sus adentros: «España, país atrasado, inculto, estancado, no tiene todavía una organización obrera de consideración.»

Cuando Largo Caballero hubo explicado al camarada Hiemstra, secretario de la Federación Internacional de Obreros Agrícolas, los sufrimientos de nuestros campesinos, aquel compañero se creía alucinado o que sus oídos le engañaban, y abría sus pequeños ojos azules, como queriendo distinguir en el movimiento de los labios de su platitante algo distinto a lo que transmitía el oído o era mal traducido por el intérprete. Y es que las persecuciones de que se ha hecho víctimas a los trabajadores en algunas regiones de España es una cosa tan insólita, que no tiene nombre, que hay que insistir mucho para hacerse creer.

Es la consecuencia de un desconocimiento absoluto de la vida española, debido a que hemos hecho hasta aquí poca vida internacional. Conocemos más a los de fuera que se nos conoce, y esto revela en nuestro proletariado un sentimiento internacionalista bien arraigado y modesto. Hay que convenir con que esto no basta.

### Hablando con Hodges.

Aprovechando un alto en la Asamblea, trabamos conversación con los compañeros Ilg, de los Metalúrgicos—cuya entrevista dejamos para otro día—, y Frank Hodges, secretario de la Federación Internacional de Mineros.

Conoce al secretario internacional de los mineros y secretario de la Federación Nacional de Mineros ingleses por sus escritos y la publicación de sus discursos, impregnados siempre de un espíritu ideal y realista. Es quizá Frank Hodges, con Thom Shaw, el secretario de la Internacional Socialista, de toda la pléyade de valiosos militantes obreros de Inglaterra el más internacionalista y que puede tratar de esos problemas con mayor conocimiento, permitiéndole exponerlos con una visión clara y lejana de las cosas. Le oímos hablar en la reunión mixta y no desmintió esa opinión que teníamos formada de él.

Pero si discursando es nervioso en el gesto y fuerte en la expresión, en el trato particular resulta amable, fino, obsequioso, abundante en preguntas más que en respuestas.

Quiso le informase detalladamente de la organización minera de España. Le dije lo que sabía de organización, jornada, salarios y las últimas intervenciones del compañero Manuel Llana, como presidente de la Federación de Mineros.

—Cuánto me alegro en saber todas estas cosas—exclamó—. Tenía algunos antecedentes de los mineros españoles, y celebro infinito poseer esos datos, como también conocer la acción que realizan ahora, que me parece muy bien.

—Dígame algo—interpuse—para ellos, que transmitiré desde EL SOCIALISTA.

—En tanto que los mineros españoles no ingresen en la Federación Internacional—dijo Frank Hodges—será para nuestra acción una causa de debilidad. Incompleto, nuestro movimiento minero internacional no puede ser todo lo eficaz y vital para la obtención de mejoras favorables a nuestra profesión. Precisamente tratamos ahora de hacer uniformes nuestras reivindicaciones para todos los países, a fin de que los patronos mineros no puedan argüir la concurrencia del país vecino para hacer oposición a nuestras demandas. Diga a los mineros españoles que les esperamos en nuestra Federación Internacional, pues su ayuda nos es indispensable y nos alegraríamos muchísimo viniésemos a la reunión del Pleno del Comité Internacional, que se reunirá dentro de dos meses en París o en Bruselas, donde se estudiará el orden del día del próximo Congreso Internacional de mineros,

que se verificará en Praga en agosto del año próximo.

Si los compañeros de España no pueden venir a la reunión del Comité, insisto en que tendríamos mucho aprecio en conocer su opinión sobre la internacionalización de las reivindicaciones. Dígame que no fallen, al menos al Congreso internacional de Praga.

La Federación Internacional de Mineros está compuesta de doce grupos nacionales, a saber:

Alemania.....	768.675 afiliados.
Austria.....	22.000
Bélgica.....	23.540
Checoslovaquia.....	123.000
Francia.....	130.000
Inglaterra.....	900.000
Holanda.....	4.000
Luxemburgo.....	4.000
Norte-América.....	500.000
Polonia.....	4.000
Hungría.....	25.000
Yugoslavia.....	10.000

Aquí hubimos de interrumpir nuestra plática para seguir la discusión.

Me perdonarán los compañeros mineros si digo que su Federación Nacional, con los hombres que la dirigen, con las obras que ha sabido crear, con la acción ponderada y utilísima que la caracteriza y las fuerzas que representa, puede muy bien figurar al lado de las otras Secciones nacionales y que haría muy mal en no responder «presente» al llamamiento que les dirige el estimado camarada Frank Hodges.

Ser internacionalista es una obligación para los socialistas. Hacer internacionalismo es un deber nacional.

Aimé FLOREAL

Paris, diciembre.

### Personal obrero

El número total de obreros empleados en fábricas y en minas productivas e improductivas durante el año 1922 ha sido de 140.133, cifra inferior en 2.358 obreros a la de 1921.

Hubo en 1922 aumento de 11.378 obreros en las minas improductivas y 524 en las fábricas.

En cambio, en las minas productivas trabajaron 14.262 obreros menos que en 1921.

### Hodges, diputado

Uno de los luchadores que adquirirá mayor relieve internacional es el camarada Hodges, secretario de la Internacional Obrera Minera y de la Federación inglesa.

Hasta aquí, en los estatutos de la Federación de Obreros Mineros ingleses figuraba la prohibición de ser elegido diputado.

Por fortuna, ese impedimento ha desaparecido cuando el camarada Hodges ha podido ser elegido, y en la Cámara inglesa defenderá valientemente a los obreros mineros, que sufren en primer grado la crisis económica que atraviesa Inglaterra.

Hodges es minero auténtico, natural del país de Gales, de un espíritu fino y una preparación para la lucha sindical formidable.

Los Sindicatos obreros ingleses, adviniendo en Hodges estas cualidades, le costearon estudios especiales en el famoso Colegio Ruskin, en relaciones con la Universidad de Oxford, donde adquieren una cultura general los jóvenes más inteligentes de la organización obrera de Inglaterra.

Hodges va, pues, a la Cámara con una autoridad y una preparación formidables.

En la Internacional Sindical es una figura de las más destacadas, y los mineros de todos los países pueden sentirse satisfechos de tener un camarada como él.

### Los accidentes del trabajo en la industria minero-metalúrgica

Su distribución por provincias. Las mayores cifras de víctimas de accidentes del trabajo ocurridas en 1922 corresponden a las provincias siguientes:

Oviedo, 27 muertos y 107 heridos graves.
Huelva, 14 muertos y 32 heridos graves.
Vizcaya, 16 muertos y 30 heridos graves.
Santander, 2 muertos y 38 heridos graves.
Jaén, 14 muertos y 19 heridos graves.
Murcia, 6 muertos y 19 heridos graves.
León, 15 muertos y 8 heridos graves.
Córdoba, 11 muertos y 8 heridos graves.
Palencia, 7 muertos y 8 heridos graves.
Ciudad Real, 3 muertos y 11 heridos graves.
Valencia, 9 muertos y 4 heridos graves.
Sevilla, 3 muertos y 10 heridos graves.
Almería, 3 muertos y 7 heridos graves.
Granada, 6 muertos y 4 heridos graves.

Las cifras correspondientes a las demás provincias son, por fortuna, menos importantes.

## De todo un poco

**VALDEPEÑAS, 14.**—Mientras hablaba sobre la crisis de trabajo en la sesión del Ayuntamiento el concejal don Francisco Piquero se sintió repentinamente indispuesto, sintiendo en un sillón, donde quedó muerto. **Juan.**

**BADAJÓZ, 14.**—En Santo Domingo se ha hundido la techumbre de una escuela, quedando entre los escombros siete niñas que, afortunadamente, no sufrieron heridas de gravedad. **N. V.**

**PUERTOLLANO, 14.**—A las nueve de la noche de ayer chocaron los trenes carboneros, resultando cinco obreros muy graves y dos menos graves.

El choque ocurrió en el nivel de la mina «Manchega», de la Sociedad de Peñarroya. **C.**

**VALLADOLID, 14.**—Hoy dará una conferencia en el Ateneo don Jacinto Benavente, quien ha sido nombrado por el Ayuntamiento hijo adoptivo de esta capital. **P.**

**BILBAO, 14.**—En Begona ha ocurrido un suceso que ha causado gran alarma. Miguel Alvarez Santos encendió lumbre en una chavola y comió la imprudencia de arriar unos cartuchos de dinamita, que estallaron, incendiándose la chavola y pereciendo abrasado Miguel y herido Crisanto Pérez.

—En el Ayuntamiento se ha recibido una comunicación del ministerio de Trabajo concediendo el aval para la construcción de casas baratas por la Cooperativa «Ciudad Jardín».

Se construirán sobre la Alhóndiga 350 habitaciones para alquilar a precios económicos. **C.**

**OVIEDO, 14.**—Se ha celebrado la vista de la causa que se sigue contra el director y otros dos empleados de la cárcel a consecuencia de la fuga de uno de los encartados en el atraco al Banco de España en Gijón y otros presos más.

El fiscal pide para los procesados cuatro meses de arresto. **Pinin.**

**SEVILLA, 14.**—El delegado gubernativo en Cazalla de la Sierra ha clausurado el Círculo de Labradores, Círculo «La Unión», Centro de fabricantes de aguardientes, Tertulia Democrática y Centro Obrero.

También decretó la suspensión de trece concejales, a quienes sustituyó con otros tantos señores, que se dice no pertenecen a ningún partido político. **Cardenal.**

**GRANADA, 14.**—En Huétor Santillán han sido detenidos el ex alcalde y varios concejales.

También han sido detenidos el alcalde de Píres y el secretario del Ayuntamiento de Pinos Puente. **Acuña.**

**BARCELONA, 14.**—En la madrugada última hubo cuatro ligeros temblores en los pisos altos.

No ha habido ninguna novedad. —Se ha celebrado el Consejo de guerra contra Rosa Palomares Martínez por insultos a fuerza armada e injurias al ejército.

—Continúa el incendio en el buque inglés de que aver daba cuenta. Por el comandante de Marina se ha ordenado la formación de expediente para averiguar las causas del incendio. **Aguilar.**

**ALICANTE, 14.**—Comunican de Jijona que han celebrado una reunión las fuerzas vivas, acordando nombrar una Comisión para visitar al gobernador a fin de exponerle la necesidad de la construcción del ferrocarril Alicante-Alcoy por Jijona.

En el Gobierno civil se ha dado cuenta de que el Directorio ha aprobado la solicitud de la asamblea gestora de la construcción del ferrocarril citado. **A. M.**

**MÁLAGA, 14.**—Por irregularidades administrativas se ha pasado el tanto de culpa contra el Ayuntamiento de Faraján. **T.**

**ZARAGOZA, 14.**—El Ayuntamiento ha tomado el acuerdo de dar a una calle el nombre del que fué arquitecto municipal, don Ricardo Magdalena. **C.**

**VIGO, 14.**—Se ha celebrado una reunión en el Gobierno militar para resolver el conflicto planteado por la reclamación de los ferroviarios de una paga extraordinaria, y el director y el ingeniero jefe de la explotación prometieron trasladar al Consejo de Administración la aspiración de los obreros, pues ellos no tienen facultades para resolver. **G. O.**

**GIJÓN, 14.**—El próximo domingo dará su anunciada conferencia en el teatro Jovellanos don Ramón Pérez de Ayala con el tema «Florilegio de libros».

Primero pronunciará un discurso el presidente de la Biblioteca circulante del Ateneo, doctor don Teófilo Morató. **Simón.**

**MIBRES, 14.**—Por el alcalde se ha publicado un bando fijando las horas de apertura y cierre de las tabernas, reclamando a los agentes de la autoridad impongan el cumplimiento de lo ordenado. **J. P.**

**OVIEDO, 14.**—En un incendio producido ayer pereció entre las llamas un pordiosero. **Pinin.**

**LANGREO, 14.**—En la mina «María Luisa», cuando se encontraban descargando madera, una de las pie-

zas le cayó encima a José Hevia, produciéndole tan graves heridas que falleció inmediatamente. **H.**

**AVILES, 14.**—A consecuencia de un incendio quedó destruido un segundo piso y una buhardilla y todos los enseres de una vecina llamada Cándida Fernández. **L. C.**

**VALENCIA, 14.**—En la fábrica de jabones de Enrique Montesinos stallo una caldera, produciendo el hundimiento de la techumbre y causando heridas que le produjeron la muerte a un hijo del dueño. **Iranzo.**

**EL FERROL, 14.**—En alta mar ha aparecido una embarcación abandonada, suponiéndose que la tripulación haya perecido. **M.**

**GRANADA, 14.**—Se ha celebrado una función de homenaje al maestro Bretón, reprisándose «La verbena de la Paloma» y la jota de «La Doña». **Acuña.**

—Ante el temor de que se proyecte suprimir la Universidad, el claustro ha elevado un mensaje al Directorio en defensa de dicho Centro. **Acuña.**

## Tribunal industrial

**Señalamiento de juicios para el lunes.**  
A las diez y media.—Enrique Martín reclama salarios al Banco Español del Río de la Plata.—Jurados: Atanasio Martín y David Vega, patronos; M. Iglesias, suplente; José Pol y Julián Fernández, obreros; Juan Jiménez, suplente.

A las once.—Pedro Arroyo reclama salarios al taller de encuadernación del Sagrado Corazón de Jesús.—Jurados: José María Acevedo y Manuel Iglesias, patronos; E. Lastra, suplente.

A las once y media.—José Rodríguez reclama accidente a Juan Castejón.—Jurados: Manuel Alenza y Hermenegildo Crespo, patronos; Vicente del Val, suplente; Santiago Pérez y José García, obreros; Julián Fernández, suplente.

A las doce.—Aurora Muñoz reclama accidente por muerte de su hijo Luis Hernández a la Compañía de los ferrocarriles del Norte.—Jurados: Simón García y Vicente del Val, patronos; David Vega, suplente; Eusebio García y Severo García, obreros; Santiago Pérez, suplente.

## Los obreros municipales visitan al gobernador de Madrid

Una Comisión de la Agrupación de Obreros Municipales de la Casa del Pueblo ha visitado al gobernador de Madrid para interesarle, como ya lo había hecho antes con el alcalde, en favor de los obreros de Parques y Jardines, prometiendo el gobernador que desde el lunes estaría resuelto y volverían a sus puestos. Pidió también una lista de los obreros para ver si podía socorrerse por el Gobierno civil, y en el acto se le entregó la relación nominal de los 113 parados.

El lunes, pues, estarán reintegrados a sus puestos los obreros de Parques y Jardines.

Se ofreció el gobernador a intervenir en lo del personal de incendios para que no hubiera perjudicados y le pareció justo el sistema que defienden nuestros compañeros de retribuir por años de servicios o quinquenios, acabando con el favoritismo.

Tomó nota de la petición que se hizo para que se mantengan los sueldos a las viudas de los obreros municipales, y un síntoma de esto es que el señor Artega, en la pasada sesión, consiguió que el Ayuntamiento tratara de nuevo con urgencia estos sueldos, como logró también suspender la supresión de la base de los diez días de descanso al año, todo ello conquistado gracias a la intervención de los concejales socialistas.

Se le habló de que el personal de la vigilancia subterránea no tenía el descanso semanal, y prometió que la ley se cumpliría.

Por último, los comisionados hablan con el duque de Tetuán del conflicto entre los empleados municipales de oposición y los de nombramiento municipal directo, proponiéndole una fórmula de justicia, que ofreció estudiar con cariño.

La Comisión salió muy complacida, y esperamos que las peticiones serán tenidas en cuenta.

## LO DEL DIA

**Ex teniente de alcalde encarcelado.**

En virtud de denuncia presentada por un guardia municipal contra el ex teniente de alcalde don Valentín Fernández se practicó anoche la detención de este señor, que seguidamente pasó a la Cárcel Modelo, comunicado.

Parece que los fundamentos de la denuncia están en un violento incidente producido entre el guardia y el ex teniente de alcalde cuando aquel le notificó el pago de determinado arbitrio.

**Reuniones de religiosos y de obispos.**

Se han reunido estos días en Madrid los representantes de 22 órdenes religiosas de frailes y monjas, que se liberaron ampliamente sobre diversas cuestiones, entre ellas la del servicio militar de clérigos y frailes, contribuciones que les corresponde pagar por las industrias que ejercen y próximo Congreso de Pedagogía.

Los religiosos expresaron su satisfacción por la buena acogida que tuvieron sus comisionados al formular sus deseos en la Presidencia del Directorio militar.

También se atribuye gran importancia a las reuniones que bajo la presidencia del cardenal primado están celebrando los arzobispos metropolitanos de Granada, Sevilla, Tarragona, Valencia y Valladolid.

Dada la precaria situación económica en que se hallan muchos sacerdotes rurales, no sería extraño que al examinar diversos asuntos los señores arzobispos se hayan preocupado de mejorar los haberes de aquellos sin imponer nuevos gastos al Estado. Sin embargo, sólo se ha hecho público que trataron asuntos de gran interés para la Iglesia católica.

**Carteles de recomendación.**

Para colocarlos en las puertas de los establecimientos cuyos dueños sean objeto de repetidas denuncias por faltas o delitos en materia de subsistencias, la Junta provincial de Abastos ha acordado imprimir unos carteles con la siguiente inscripción:

«Cerrado por orden del excelentísimo señor gobernador civil, por infracciones repetidas.»

Ya ha hecho méritos para poseer uno de los citados carteles el dueño de la lechería establecida en la Cava Baja, 22, propiedad de Gerardo Galán Benito.

Nada estará de más, incluso los arrestos por una temporada en la cárcel, para los comerciantes adultadores o que acostumbran a robar en el peso.

**La «Gaceta» de hoy.**

**Presidencia.**—Autorizando a la Dirección de la guardia civil para adquirir 25 motocicletas con side-car para el servicio de este Cuerpo.

**Marina.**—Disponiendo que se celebren oposiciones para proveer seis plazas de auxiliares de vigías de Semáforos; amortizando una plaza de auditor de la Armada.

**Gobernación.**—Amortizando una plaza de portero segundo, vacante por jubilación.

**Pomento.**—Amortizando una plaza de ingeniero mecánico en la División de ferrocarriles; concediendo créditos para obras de caminos vecinales.

**Reunión del Directorio.**

Esta mañana, a las doce y media, se reunió el Directorio en el ministerio de la Guerra.

La causa de haberse reunido a esta hora es la de tener que asistir los generales que componen el Directorio esta tarde, a las cinco, a la boda del hijo del contraalmirante Magaz, que se celebró en los Jerónimos, y por si después de dicho acto no había tiempo de reunirse ya en Consejo.

La reunión del Directorio terminó a las dos y cuarto.

**Visitas y Comisiones.**

Esta mañana volvió a estar en la Presidencia la Comisión compuesta del alcalde, síndico y contador del Ayuntamiento de Zaragoza, que conferenciaron con los generales Ruiz del Portal y Mayandía, quien acompañó después al alcalde al ministerio de Fomento.

La Comisión iba acompañada del general Sanjurjo.

**La mañana en Palacio.**

A la hora de costumbre fué a despachar a Palacio el presidente del Directorio.

Salió poco después de las doce, y no dijo nada a los periodistas.

Han cumplimentado a don Alfonso el conde de Paredes de Navas, el duque de Tarifa, el marqués de Laurencin, el encargado de Negocios extranjeros de la Argentina, el ministro de Austria, el cardenal arzobispo de Toledo y los arzobispos de Valladolid, Valencia, Sevilla, Granada, Tarragona y el marqués de Lema.

Fueron recibidos en audiencia el conde de Monte Blanco, el marqués de Villesa y los señores Borruea, Dómine, Tauler, Sota Acebal y el canónigo don Diego de Tortosa.

También fueron recibidas una Comisión de los alcaldes de Vigo, Betanzos y otras poblaciones, a las que afecta el ferrocarril estratégico que está en construcción, y de que ya dimos noticia, y la de Zaragoza, compuesta del alcalde, síndico y contador de aquel Ayuntamiento, que, en unión del general Sanjurjo, fueron a entregar a don Alfonso un álbum con las fotografías de la estancia de los reyes en aquella ciudad recientemente.

**De cacería.**

Mañana irá don Alfonso de cacería a la finca El Castañar, Toledo, de donde regresará el lunes por la noche.

**Nota de Hacienda.**

La Delegación de Hacienda nos ruega hagamos público que, venciendo el 31 del corriente mes la prórroga concedida por el real decreto del mismo para que los contribuyentes no encartados o comprendidos en expedientes de investigación puedan declarar su verdadera riqueza por toda clase de contribuciones e impuestos, hasta las dos de la tarde de dicho día 31 estarán abiertos para recibir tales declaraciones los registros de las dependencias de la misma.

**Mañana, domingo,** visitan la exposición que presenta de CASPAS, GABANES y GABARDINAS la Casa Seseña y se convencerán que es la primera del mundo en dichas prendas. **CRUZ, 30, y ESPOZ Y MINA, 11**

## Noticias del extranjero

**Alemania.**—En la Dieta de Sajonia, a consecuencia de un incidente parlamentario, ha dimitido el Gobierno. La sesión se interrumpió al declarar el jefe del Gobierno que no podía continuar por la actitud de socialistas y demócratas.

—Las autoridades militares de ocupación de la cuenca del Ruhr han comunicado que en los próximos días serán liberados gran número de presos políticos, ya que la resistencia pasiva puede considerarse terminada.

—En fin de noviembre se elevaba en la Alemania no ocupada el número de los obreros sin trabajo a 1.200.000.

**Brasil.**—El Tribunal militar ha condenado a quince años de prisión y separación del ejército a los oficiales que dirigieron el último movimiento revolucionario. A los sargentos y cabos complicados en dichos sucesos se les ha impuesto penas de uno a cinco años.

**Dinamarca.**—Inglaterra y los Estados Unidos han concedido a Dinamarca un empréstito de cinco millones de libras esterlinas.

**Egipto.**—La nueva bandera consistirá en una media luna y tres estrellas blancas sobre el fondo azul.

**Estados Unidos.**—Las fábricas de automóviles Ford van a ser ampliadas a una capacidad de producción de 10.000 coches diarios.

—El secretario del Interior demanda que las pensiones a las viudas de guerra y a los mutilados sean aumentadas.

**Francia.**—Hoy recibirá el señor Poincaré al encargado de Negocios de Alemania en París, von Hoersch, para tratar de la reanudación de gestiones en el problema de las reparaciones.

—La policía de París ha realizado un movimiento de protesta, a manera de huelga tumultuosa, para conseguir un aumento de sueldo. Los protestantes eran más de mil.

**Grecia.**—Las elecciones se celebrarán el día 16 de febrero.

**Inglaterra.**—El Tribunal civil ha condenado por difamación a lord Douglas a seis meses de prisión por que publicó un folleto contra Winston Churchill acusándole de haber alterado textos oficiales relativos a la batalla de Jutlandia durante la guerra.

—El número de empleados en los ferrocarriles de la Gran Bretaña era en fin de marzo de 681.778 (de ellos 22.895 mujeres), según estadística del ministerio de Transportes.

**Méjico.**—Noticias procedentes del Gobierno de Obregón dicen que la revolución está dominada en todo el país, salvo en algunos distritos pequeños, y que pronto se librará la batalla decisiva.

El Parlamento ha otorgado al presidente Obregón plenos poderes. Ha salido para Querétaro con objeto de ponerse al frente de las tropas federales.

Otras noticias dicen que en un rudo combate han muerto los cabecillas rebeldes Manuel y Gutiérrez. En otro choque han sido derrotadas las tropas de Obregón. Está aislado Veracruz, y los rebeldes avanzan sobre la capital.

**Noruega.**—Desde el día 15 del mes actual queda suprimido el visado de pasaportes entre Noruega y España.

**Portugal.**—Plantada la crisis por el gobierno de Ginestal Machado, el presidente de la República ha comenzado las consultas. A última hora ha sido encargado Alvaro Castro de formar Gabinete.

—Ha quedado resuelta la grave huelga marítima que había planteada.

**Rusia.**—Bajo el patronato del gobierno de los Soviets se ha abierto en Moscú un teatro ateo en donde se representarán exclusivamente obras de carácter antifreligioso.

—No es cierto que haya desacuerdo entre la Santa Sede y el gobierno ruso a causa de la representación en la Misión pontificia. Los enviados católicos continuarán en sus destinos, esto es, los Salesianos en Moscú, los Jesuitas en Rostov y los Padres del Divino Verbo en la Rusia meridional.

## NOTAS DEPORTIVAS

### Portugal-España

En el partido internacional que mañana ha de jugarse en Sevilla entre portugueses y españoles, tercero de los celebrados entre las dos naciones, y cuyos resultados primeros, por el tanteo de 3-1 y 2-1, favorables a los colores españoles, nos da supremacía sobre el fútbol portugués, el equipo de selección portuguesa estará representado por los siguientes jugadores: Vieira (F.), Vieira (J.), Pinho, Portela, Gonçalves, Jesús, Rio, Dos Santos, Balbino, Jorge, Augusto.

Los españoles presentarán el once siguiente: Zamora, Pololo, Herminio, Samitier, Sancho, Peña, Pira, Spencer, Zabala, Alcántara, Del Campo.

Esperamos confiados en que el equipo español sabrá triunfar de modo brillante y añadir otra nueva victoria a las conseguidas.

**El partido de mañana.** Para los efectos del campeonato regional corresponde jugar mañana al Unión Sporting y Real Sociedad Gimnástica, partido que se celebrará a las

tres de la tarde en el campo de la Gimnástica (Stadium Metropolitano).

Además del interés que de por sí tiene este encuentro, dado el resultado que obtuvo el primero de los celebrados por estos dos Clubs, 1-0 a favor de la Gimnástica, ofrece el que, al igual que se hizo en el Francia-España, celebrado en San Sebastián, se darán a conocer la marcha del partido Portugal-España, que a igual hora estará celebrándose en Sevilla.

Ni que decir tiene que el Stadium se verá concurrenciadísimo por la afición en pleno, que al mismo tiempo que se distraiga con el juego que desarrollen unionistas y gimnásticos se enterará del vencedor del Portugal-España.

## ALPINISMO

En junta general recientemente celebrada por la Sociedad Deportiva de la Casa del Pueblo de Eibar se acordó, entre otras cosas, celebrar en el ejercicio de 1924 otro concurso de recorrido de montañas, con algunas modificaciones sobre las condiciones de años anteriores, con objeto de dar mayor interés y amenidad a estas sanas expansiones alpinistas.

Entre el elemento juvenil de esta Sociedad ha causado excelente impresión la lista de montes habilitados para el próximo concurso, que alcanza el número de 15, entre los que figuran los más altos de Gipuzkoa y Vizcaya, como las peñas de Gorbéa (Vizcaya), con 1.540 metros, las de Aitzgorri (Gipuzkoa) con 1.560.

A los finalistas se les premiará, como de ordinario, con brillantes y alegóricas medallas o lotes de libros es cogidos, a preferencia del interesado. **Tic-tac.**

## Aniceto GARCIA

### Consejo Supremo de Guerra y Marina

**Labor para la próxima semana.** En el Consejo Supremo de Guerra y Marina se celebrarán en la próxima semana los siguientes Consejos de guerra:

Día 17, a las once de la mañana, contra el soldado Félix Jiménez, por insulto a fuerza armada; ponente, el señor Pego.

Día 18, contra el soldado Carlos San Juan, por desobediencia e insultos de palabra y obra a un superior (el hecho ocurrió en la calle de la Montera, en Madrid); ponente, el señor Vigúe.

Día 19, contra el soldado Nicanor Permejo y otros soldados, por deserción; ponente, el señor Vigúe.

Día 20, contra el soldado Serafín Carreras, por robo; ponente, el señor Pego.

El viernes, 21, se celebrará asamblea de San Hermenegildo, y el sábado empezarán las vacaciones, que durarán hasta el día 7 del próximo mes.

Hoy tomó posesión de su cargo el nuevo consejero, general Zabala.

## Afiliados de la Federación Internacional de Mineros

Según el último anuario publicado por la Federación Sindical Internacional de Amsterdam, el número de mineros afiliados a la Internacional de Mineros, cuya secretaría radica en Londres y al frente de la cual figura nuestro correligionario Frank Hodges, es el siguiente:

Bélgica.....	123.540
Alemania.....	768.675
Francia.....	130.000
Gran Bretaña.....	900.000
Países Bajos.....	4.000
Yugoslavia.....	10.000
Luxemburgo.....	4.000
Norte América.....	500.000
Austria.....	22.000
Polonia.....	4.000
Checoslovaquia.....	123.000
Hungría.....	25.000
Total.....	2.614.215

## Crónica teatral

**ESPAÑOL.**—«En Flandes se ha puesto el sol.»

Anoche fué repuesto en el escenario de nuestro teatro municipal el canto en cuatro jornadas de don Eduardo Marquina «En Flandes se ha puesto el sol.»

Tenemos esta obra por una de las más inspiradas y poéticas de dicho autor; en ella hay momentos de alta emoción, y sus cantos, aparte el motivo patriótico que les sirve de vehículo, llegan plenamente al alma del espectador.

Cuando se estrenó en Madrid, hace años, por la compañía de María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza, obtuvo el clamoroso éxito que la obra merece. Anoche se renovaron los triunfos, que al final de los actos salió a recoger el señor Marquina.

Pero anoche se ponía una vez más al descubierto que los cómicos estaban por debajo de su labor. Es la compañía del teatro Español muy numerosa; figuran en ella artistas de valía y de condiciones apreciables; hallamos en ella hasta cuatro que han sido jefes de compañía. Pues a pesar de ello encontramos incompleto el elenco del Español, y en varias obras se manifiesta la falta de conjunto, de unidad, y se aprecia que no basta toda la buena voluntad de los actores para satisfacer las legítimas exigencias del público y las tradiciones escénicas del teatro Español.

«En Flandes se ha puesto el sol» se destaca dignamente Miguel Muñoz, María Herrero y Carmen Muñoz.

## NUÑEZ

### Asociación General de Cocineros

Esta Sociedad saca a concurso las plazas de consejero-cobrador y escribiente-auxiliar.

Las bases están expuestas en la Secretaría de la organización, Abada, 2, segundo, de cuatro a seis de la tarde.

Los pliegos se reciben hasta el día 30 del corriente y en sobres cerrados.—El secretario, Jesús Hernández.

## En el Ayuntamiento

Hoy el señor alcalde dijo que no ocurría nada de particular.

Entonces, una pobre mujer, llamada Antonia del Castillo, viuda, con tres hijos, de un obrero municipal que llevaba catorce años al servicio del Ayuntamiento, se echó de rodillas a sus pies implorando un socorro.

La escena produjo verdadera impresión. El señor Alcocer la dió un socorro de su bolsillo particular y la recogió la instancia que llevaba en la mano, diciéndola que procuraría ver la manera de socorrerla.

Los que presenciaban la escena censuraban al Ayuntamiento por haber acordado suprimir estos pequeños socorros, mientras autorizaban créditos y más créditos para comprar automóviles y motocicletas para varios jefes de servicios.

Los mauristas ya no pagarán las 14.000 pesetas que deben al Ayuntamiento del impuesto de inquilinato porque se mudan a un tercer piso de una calle interior, porque, al parecer, no pueden pagar en la calle de Alcalá.

Los fervorosos mauristas querían que el propio don Antonio fuera a inaugurar el nuevo domicilio; pero esto dijo que él ya no iba a ninguna parte.

## Información de sucesos

### Accidentes del trabajo.

Rafael Guerra González sufrió lesiones leves que se causó trabajando en la Avenida de la Reina Victoria.

—Lope Ruiz Sánchez se causó lesiones leves por accidente del trabajo en una obra de la calle de San Agustín.

—Trabajando en la calle de Toledo, 156, se causó lesiones leves Florentino Juanillo González.

### Robo.

Máximo Millán Carmelado, de veinticuatro años, que vive en Ballesta, 6, ha denunciado que al abrir el establecimiento de que es encargado, en el paseo Imperial, 6, observó que faltaba gran cantidad de géneros y la caja registradora, valorado todo ello en 1.300 pesetas.

## HAMBRE Y FRIO

En la carretera de Andalucía ha amanecido hoy un hombre muerto de hambre y de frío.

No se sabe qué es ni cómo se llama. ¿Qué más dal se sabe que el responsable tiene un nombre: es el régimen capitalista.

## ESPECTACULOS

### FUNCIONES PARA MAÑANA

**ESPAÑOL.**—A las seis, En Flandes se ha puesto el sol.—A las diez y cuarto, La vida es sueño y ¿Quién es su padre?